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本报记者 丁新伟 □ 任怀智 杨 磊

洪水“进城”、交通受阻、人员被困、供电中断，防
汛应急响应持续升级……7月24日，略阳县嘉陵江段
超警戒洪峰过境使城区发生了严重洪涝灾害，灾情、
险情迭出。危急时刻，全县上下在县委、县政府、防汛
战区和相关部门的坚强领导下，众志成城，抢险救灾，
略阳水务人紧急投入到抗洪抢险、保障供水第一线，
全力打好防汛抢险救灾“主动仗”。

入汛以来，略阳县连续出现强降雨天气，县域大
小河流和嘉陵江水位相继暴涨，7月23日晚22时，县
防汛抗旱指挥部紧急启动全县防汛三级应急响应，略
阳水务公司迅速响应，第一时间召开防汛工作部署
会，明确责任分工，要求各科室立即进入“一级战备”
状态，加强供水调度，密切关注防汛指令和气象预报，
全体职工要在思想上高度重视，全力保障县城供水安
全正常。

7月 24日上午 9时许，水位迅猛上涨，县防汛指
挥部升级启动全县防汛二级应急响应，城区进入防汛
应急状态。略阳水务公司立即组织全体应急抢险突
击队员迅速集结到位，进入临战状态，用编织袋装沙
对一水厂低洼区域进行堆砌防洪挡墙，防止洪水漫
灌，对重要物资进行安全转移，将公司财产损失降到
最低。13时，县防汛抗旱指挥部持续升级启动县城
一级洪水应急响应命令，果断撤离转移洪水威胁责任
片区群众，保障人员安全。

为全力做好此次洪灾防范应对工作，切实保障人
民群众生命财产安全，公司要求：各科室要讲政治、顾
大局，坚持人民至上、生命至上，严格落实好县委、县
政府、水发集团党委和县防汛抗旱指挥部防洪抢险工
作部署和各项指令，最大限度确保人员生命财产安
全；同时，要紧急排查低洼地带，巡查包片责任区内道
路积水情况，确保排水管道闸阀正常、排水通畅；按照
城市防汛抢险应急预案，人员、车辆、物资全部集结到
位，全力做好各项防汛抢险准备；迅速组织人员做好
水厂物资防、抢、撤工作，配合战区指令，做好片区内
商铺、住户人员安全撤离工作；落实专人与乡镇集中
供水点负责人联系，了解受灾情况并及时汇总，为洪
水退却后抢险救灾，早日恢复供水打好基础；综合科
要积极收集相关情况、信息，及时与上级部门进行对
接，发布正常供水信息，强化舆论正面引导，避免引起
恐慌，维护社会稳定。

目前，洪水正逐渐褪去，但危险尚未解除，略阳水
务公司将持续紧绷防汛抢险这根弦，密切关注天气变
化，严格落实防汛指令，强化值班值守，严阵以待随时
做好应急抢修处置工作，并为下一步略阳开展灾后自
救工作提供坚强用水保障。
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北京名洋数字科技股份有限公
司徐瑞迎在多年的职业生涯中，将
扎实的专业知识与前瞻性的科技视
野完美融合，成为名洋数字副总经
理兼科技创新的领军人物。自 2019
年 2 月加入名洋数字以来，他凭借
出色的创新思维和深厚的技术积
累，引领公司在会展业科技创新的
道路上不断前行。

他亲自参与并主导了多项科技

创新项目的研发工作。这些项目不
仅是对传统会展模式的一次大胆革
新，更是对大数据、云计算、人工智
能等前沿技术在会展业应用的深入
探索。

其中最为瞩目的便是“智会智
展”数字化平台的研发。该平台融
合了大数据、云计算、人工智能等
前沿技术，实现了展会策划、招商
招展、主场运营、展台设计制作及

后期跟踪服务的全面数字化。在项
目研发初期，徐瑞迎便带领团队深
入市场一线，通过详尽的调研精准
捕捉行业痛点与客户需求。他坚
信，科技创新的源泉在于市场，只
有紧贴市场脉搏，解决实际问题，
才能创造出真正有价值的产品。在
他的严格把控下，“智会智展”平台
历经数次迭代升级，不断优化产品
功能，最终以其高效、便捷、个性化

的 服 务 体 验 赢 得 了 市 场 的 广 泛
赞誉。

然而，徐瑞迎的科技创新之路
并未止步于此。他深知，在数字化
时代，单一领域的成功不足以支撑
企业的长远发展。因此，他积极推
动“智会智展”平台与多个行业场
景的深度融合，特别是智慧教育、
智慧农林、智慧交通及食品工业云
等领域。在这些新兴领域，徐瑞迎

带领团队进行了深入的技术研发与
场景应用探索，成功推出了一系列
定制化的行业数字化解决方案。在
智慧教育领域，徐瑞迎洞察到传统
教育模式向数字化、智能化转型的
迫切需求，推动平台集成了在线教
育、智能评估、个性化学习路径规
划等功能，为教育机构和学生提供
了更加高效、灵活的学习体验。在
智 慧 农 林 方 面 ，他 结 合 物 联 网 技

术，实现了农业生产的精准化管理
和资源的高效利用，为农业可持续
发展贡献了科技力量。

在徐瑞迎的带领下，名洋数字
已成为“大数据生产、治理、应用的
创新者”。公司不仅拥有多项核心
知识产权和专利技术，还荣获了国
家高新技术企业、中关村高新技术
企 业 、“ 专 精 特 新 ”企 业 等 多 项
殊荣。

□ 林 梓

进入新时代的中国，市场繁荣，
经济蓬勃，建筑行业更是不断发展，
涌现出一批优秀的建设设计师。他
们孜孜不倦，通过自身的不懈努力
和追求，为我国建筑业的发展奉献
着自己的智慧和力量。

近日，笔者与一位在我国建筑
行业从事一线设计工作 13年的青年
建筑师进行了对话，希望他的职业
经验以及对建筑设计的思考，能对
年 轻 建 筑 师 们 起 到 一 定 的 启 示
作用。

笔者：上周我正好去了黄山关
麓帐篷客度假酒店，后来听说这个
酒店是你设计的，是这样吗？

张鹏飞：真是太巧了！这个酒
店是我前几年的一个比较得意的
项目。

笔者：我很好奇这个项目设计
之初甲方的诉求是什么呢？

张鹏飞：甲方当时的核心需求
是在关麓古村落的山脚下打造一座
私密的隐匿在山林中的野奢度假酒
店。我当时作为主创建筑师，接到
项目设计委托任务后，通过了一系
列周边环境和相关案例研究分析，
首先是从规划层面入手，为了既满
足酒店的私密性，同时又满足多种
消费群体的市场运营需求，采用了 4
种建筑形式的客房，分别是独栋、双
拼、三拼的帐篷客房，以及更加节地
的多层单廊式集中客房；集中客房
与酒店公区设于山脚的低区，近项
目场地的入口，抵达性与便捷性更
好，同时使得帐篷客房区域的私密
性更好。建筑的集中客房部分与酒
店公区部分是悬浮叠加与半围合的
院落关系，所有客房都朝向外侧开
阔的景观视野，近处有田野、水塘、
山林与古村落，远处有层层叠叠的
山峦；此建筑设计手法既保证入住
客人私密性的同时又体现江南合院
建筑的空间次序。

笔者：感觉平衡场地的优缺点
与甲方的诉求在这个项目中挺困
难的？

张鹏飞：是的，这的确不是一件
容易的事情，但我们还是做到了。
项目落地后得到了市场及当地政府
的一致好评，目前已然成为当地旅
游打卡的网红度假酒店。

笔者：我觉得你作为一位资深
建筑师，在工作中的观察及经验对
于行业中的同行来说，特别是刚进
入行业的年轻建筑师来说，都非常
有价值。我这边还有一些来自建筑
系学生的问题，想借由这个机会一
并向你请教。我手里的第一个问题
就是：建筑的功能和结构形式是否
对它最终的立面起到决定性作用？

张鹏飞：功能、结构、立面，算是
构成建筑最重要的三个方面，缺一
不可；这三者会相互影响与制约，但
都不是决定性的。同样功能与结构
体系的两座建筑，可以出来完全不
一样的立面形式；当然，同样结构体
系与立面的两座建筑，也可以容纳
完全不一样的功能。一座建筑的功
能及其结构形式对其外观立面会有
一定程度的影响，但不会起到决定
性的作用；比如说一座外立面是玻
璃幕墙的高层建筑，可能是办公楼，
可能是酒店，也可能是公寓，功能对
其外立面无法起到决定性作用。对
于建筑结构体系的话，就像是建筑
的骨架，通常建筑师会把它隐藏在
内部，不会体现在外立面上，所以对
外观也不受限于结构形式。结构与
立面的关系跟建筑师的设计手法相
关，比如高技派的设计手法，会把建
筑采用的结构体系暴露在外侧，从
而清晰的反应在外立面上，比如福
斯特设计的香港 HSBC 大厦。

笔者：我这边的第二个问题很
具体：以商场为例，甲方通常会提出
什么样的诉求？这些诉求对建筑项
目的最终方案起到何种影响？

张鹏飞：对于一座商场来说，甲
方通常会给出个基本的设计任务
书，比如项目的定位，规模，大概的
主力店、次主力店、普通店铺的面积
范围及比例，公共主题空间，各层商
业业态的大致分配、层高，结构体
系，标准柱网，立面风格，是否需要
利用屋面做屋顶花园之类的诉求。
这些所有的诉求整合在一起，对项
目最终方案会起到决定性影响；当
然，有时候甲方的诉求跟政府主管
审批部门的要求也会有冲突的地
方，这样就需要我们建筑师在设计
上做一些创新以满足各方面的要
求，或者甲方在诉求上需要做一些
调整与妥协。总之，甲方对项目的
定位与诉求是至关重要的，算是项
目成败的关键性因素之一；当然建

筑师也同样很重要，因为不同的建
筑师对甲方提出各种要求的解决思
路是不一样的。

笔者：我这边的第三个问题是：
一个酒店项目的要求和商场比较，
通常对于建筑师来说差别会有多
大？主要区别在哪几方面？

张鹏飞：酒店与商场，作为两种
不同功能的产品来说，差别很大。
首先，在规划层面的考虑是不一样
的。对于商场类建筑来说通常我们
会把一层建筑占地面积用足，层数
高度尽量压低，能做成低层建筑就
绝不会做多层建筑，能做成多层建
筑就绝不会做成高层建筑；因为这
跟各层楼的商业价值相关，一层人
流量最大，商业价值最高，往上或者
往下基本都是逐层递减，这也是商
业地产行业的共识。但是，对于酒
店建筑来说，做高层还是做多层都
可以，取决于该项目用地指标、定位
和建筑师对周边环境的理性分析；
因为酒店建筑对景观资源的要求会
比较高，所以我们通常会设计为高
层建筑，以获得更好的景观视野。

其次，内部功能、流线也完全不
一样。对于商业建筑来说，追求人
流的可达性，通常主入口会设置在
最显眼，人流来向最多的路口位置；
次要人流量路口设置商场次入口；
以便将人流便捷快速的导入，带来
人气与消费；然后，通常主入口与次
入口之间会有一条很明显的主动
线，以明确引导人流的动线；如果商
场体量较大，还会有次动线。但是，
对于酒店建筑来说，最重要的是小
车到达主入口落客区，再到客人进
去大堂接待的仪式感；再是大堂与
各功能区域的联系性是否便捷且合
理，比如与全日餐厅、中餐厅、康娱
设施、会议与宴会区、客房区等等的
联系。

另外，建筑外立面也会有很大
不同。对于商业建筑来说，立面采
光与通透性不是那么重要，所以通
常立面会以实墙面据多；但对于酒
店建筑来说，立面通常会做的相对
比较通透，尤其是大堂区、餐饮区、
客房区等对于景观视野需求比较高
的功能区域。

笔者：最后一个问题也来自一
位在国外正在学习建筑的学生，她
说：对于建筑师来说，当甲方给出明
确的建筑功能及定位需求时，比如

某商场需要吸引某类人群这样的定
位，建筑师会以何种方式将其纳入
建筑设计的考量中？

张鹏飞：因为商业建筑要运营
的好，底层逻辑是一样，比如我在上
面说的，各层楼面的商业价值不同
自然业态就会有所不同，主动线和
次动线的关系，如何通过大面积主
力店来引流等等，这些都是商业运
营的基本逻辑。所以对于商业建筑
来说功能没什么好说的；如果甲方
没有特殊要求，就按常规成熟商业
项目来设计就行；如果甲方有非常
规的业态需要植入，那就结合人流
动线，空间尺度需求，同时满足消防
规范来布置就好了。

笔者：您说的非常对，我觉得听
上去建筑师总要在众多维度的诉求
之间做出平衡和取舍。

张鹏飞：你说的没错。在此我
特别想说的是定位，商业的定位是
否准确对项目成败至关重要；定位
不对，甲方请最有权威的建筑大师
操刀，设计再好看，施工再完美，也
终究无法成为可持续性经营的商
场；比如，上海证大喜马拉雅中心就
是因定位不准确而导致的失败案
例。那么，商业定位根据项目位置、
体量及辐射范围通常可分为社区型
商业中心、区域型商业中心、城市型
商业中心；根据业态类型可分为综
合型商业中心、主题型商业中心、特
色型商业中心等等。商业地产所谓
是得年轻人得天下，当下年轻人作
为消费的主流客群，开发商及设计
师可谓挖空心思来打造能吸引年轻
人打卡消费的商业空间；除了符合
基本商业逻辑的常规设计以外，我
们会进行头脑风暴，共创一些好玩
的新奇的甚至颠覆传统商业空间的
主题空间来吸引年轻人前来打卡体
验，因为现在的商业趋势是主打体
验、聚会、交流，已不再是单纯的购
物；比如：在商场大中庭空中设置一
个巨大的圆筒形水族箱，可以体验
潜水；在商业价值不高的高区设置
真冰溜冰场，可以体验溜冰运动带
来的快乐，同时可以把人气拉至商
场的高区楼层；在屋顶花园中结合
设置一座巨大的摩天轮，可以感受
城市风光；等等各种玩法都有。总
之，要想吸引留住年轻人客群，我们
需要考察调研很多当红的成功的商
业项目，站在年轻人的角度去思考、
去畅想、去创造。

图为黄山关麓帐篷客度假酒店项目实景图。

建筑师要在众多维度的诉求中懂得平衡与取舍

徐瑞迎：致力会展科技融合 推动企业转型升级


